

# HISTOIRE LOCALE

NOUVELLE SERIE

**« Vous désiriez que la mémoire de vos ancêtres soit immortalisée, c'est fait »**

Cet ouvrage est publié dans la collection *Monographies des villes et villages de France*, dirigée par M.-G. Micberth, qui compte près de 2 400 titres à ce jour. « Ce livre qui fait aujourd'hui son entrée dans la vie publique sous le titre d'*Histoire de Saulx-lès-Chartreux*, c'est pour vous que je l'ai écrit, précise l'auteur dans son adresse initiale intitulée *À mes chers paroissiens*. Je vous l'offre de tout cœur, je le dédie aussi à vos enfants et à vos petits-enfants. Recevez-le avec joie. Vous demandiez, depuis longtemps, un monument qui consacrait devant les siècles les annales de votre pays, vous l'avez. Vous désiriez que la mémoire de vos ancêtres fût immortalisée, c'est fait ; car cet ouvrage

## Bientôt réédité Histoire de SAULX-LÈS-CHARTREUX

*doynné de Longjumeau, diocèse de Versailles*

par l'abbé CHAUDÉ

**Vers le milieu du XIII<sup>e</sup> siècle,  
les Chartreux devinrent  
seigneurs de Saulx**

Située dans la vallée de l'Yvette, tout près de Longjumeau et au sud de Paris et de Versailles, la ville de Saulx-lès-Chartreux a une origine ancienne : son terroir était habité dès le début du VII<sup>e</sup> siècle et il faisait partie du domaine royal. Dagobert I<sup>er</sup> le donna à l'abbaye de Saint-Denis, mais après les invasions nombreuses et dévastatrices des Normands, qui nécessi-

tèrent la reconstruction des bâtiments en ruine, les religieux se virent contraints de vendre Saulx et ses terres à des laïques dont les noms n'ont pas été conservés. On sait, cependant, que l'un de ces propriétaires, apparemment allié à la puissante maison de Montmorency, y fonda un monastère (XI<sup>e</sup> siècle), époque de grande ferveur et que celui-ci était la possession des moines de Saint-Florent de Saumur au XII<sup>e</sup> siècle (bulle confirmative du pape Calixte II : *Ecclesiam sanctæ Mariæ de Sazio*). C'est seulement vers le milieu du XIII<sup>e</sup> siècle que les chartreux, qui venaient de s'établir à Paris, devinrent seigneurs de Saulx. À la suite des acquisitions qu'ils avaient faites dans le village, leur nom fut ajouté à celui de la localité.



renferme leur histoire et la vôtre. Par ce côté touchant, il fait partie de votre existence et de celle de vos familles ; il devient ainsi votre légitime patrimoine. Pour tous sans exception, à cause des souvenirs qu'il rappelle et qu'il garde précieusement pour les dire à la postérité la plus reculée, il sera de tous les meubles de chaque maison et de tous les héritages le plus intéressant et le plus attachant. Pour le composer, j'ai déchiffré tout ce que j'ai trouvé autour de moi, dans l'église et au presbytère, de vieux registres, de papiers tout poudreux et de parchemins vermoulus ; j'ai fait de fréquentes visites aux archives de Versailles et de Paris... »

### L'étonnant partage du Rocher de Saulx entre les habitants de la commune

Divisée en 27 chapitres, la monographie de l'abbé Chaudé, étayée par une documentation particulièrement riche et variée, apparaît comme un panorama complet de Saulx-lès-Chartreux à travers le temps et l'espace. Après une « une vue générale du bourg » (aspect, situation topographique, origine et fondation du prieuré de Notre-Dame), l'auteur évoque, en effet, les premiers seigneurs de Saulx (Gerardus et Pierre de Sauz...), puis la seigneurie et le prieuré sous l'autorité des chartreux, ainsi que la Chartreuse de Saulx située sur la place de l'Église et l'étonnant partage du Rocher de Saulx par les pères chartreux entre les habitants de la commune, avec une clause stipulant l'obligation de faire fructifier sa parcelle. Le rôle civilisateur de la communauté religieuse fut ainsi *de facto* mis en valeur, de même que son importance spirituelle (pénitence et contemplation), économique (travail et agriculture), culturelle (lettres, sciences et arts). La vie de la paroisse est, elle aussi, décrite ici, avant et après la Révolution (liste des curés de 1609 à 1881) : l'église est pillée sous la Terreur et le cimetière mutilé par le forgeron (arrachage des croix de fer plantées sur les tombes), extraordinaire floraison du jardin de l'ancien presbytère, devenu maison bourgeoise, et punition des vandales et des pilliers sacrilèges. Mais il y a aussi l'invasion du pays par les armées étrangères : 1814-1815, 1870-1871, les faits et gestes des habitants en 1830 et 1848, les calamités et les malheurs en tous genres...

**UNE COLLECTION  
UNIQUE EN FRANCE  
DE 2392 TITRES**

**22 TITRES SUR  
L'ESSONNE**

**Renseignements au  
03 23 20 32 19**

